

eras primitivas, cuyos hombres, faltos de toda educación y careciendo de principios racionales, no es de extrañar que confundieran las leyes naturales con sus usos y costumbres, cuyo resultado no podía ser otro que la degeneración de la raza.

Encadenada la humanidad en el derrotero de la barbarie, siendo la característica de la época las luchas intestinas entre los hombres, fué cuando se dió origen a la propiedad privada. Hombres que se consideraban más fuertes que sus semejantes, se apropiaron por la fuerza de lo que se les antojó, teniendo especial cuidado en apoderarse de todo lo útil para la vida, obligando a aquéllos a que se humillaran ante su persona, so pena de perecer de hambre o bajo la espada de su verdugo. No siendo lo bastante la fuerza para reducir a los hombres, se recurrió al engaño, inventando mil mentiras, y así, con la fuerza del engaño, impusieron el engaño a la fuerza, consiguiendo erigirse en dueños del planeta, en grave perjuicio de la humana especie.

En cuanto a la religión, dice: «Para demostrar que la religión siempre ha sido el emblema del crimen y del engaño, sólo cabe fijarse en los religiosos primitivos, que se apartaban por la fuerza cuando la persuasión no les daba los resultados apetecidos. Hoy mismo, sin ir más lejos, cuando la religión está desacreditada bajo todos sus aspectos, tratan en vano de imponerla con el browning homicida.» Se ocupa de las desigualdades sociales, y al efecto recuerda una frase de Tolstoy que dice poco más o menos: «Es de razón natural, sólo por haber nacido, que el aire, la tierra, el agua y demás riquezas del globo terráqueo, sean propiedad común de todos los hombres.» Ensalza el amor libre, por considerarlo dictado por las leyes de la naturaleza, al que se irá adaptando, con el transcurso del tiempo, el género humano. Combate al propio tiempo, la manera como se efectúa actualmente la unión de los dos sexos, demostrando palpablemente que es la base de la infelicidad y de la prostitución.

Respecto a la autoridad, dice que es una mala opuesta al transcurso del progreso y a la libre expresión y desenvolvimiento de las gentes, y añade: un dique opuesto a todos los hombres de recto raciocinio que recorren y luchan por la libre actuación de la ciencia y por la liberación de esta sociedad esclava.

El hombre—dice—al ver la intranquilidad de la autoridad en todos sus actos, que en nombre de una ley fabricada por los mismos sostenedores de la autoridad cometen las mayores atrocidades; que toda su historia está manchada de sangre y llena de injusticias, deberían haber comprendido ya que mientras la autoridad impera, la opresión y el villipendio estarán a la orden del día.

Aludiendo a la multitud, dice que tiene un falso concepto de lo que es la Anarquía; lo que defienden los anarquistas por cuyo ideal exponen su vida y su libertad, es la liberación total de la raza humana; quieren devolver íntegra la personalidad de los seres hasta hoy esclavizados y villipendiados. Añade que si hubo anarquistas que cruzaron su mano vengadora a la cara de algún tirano, fué por haber recibido directamente los ultrajes que estos monstruos infieren al pueblo oprimido, toda vez que los anarquistas forman parte integrante de él. Además, sean como fueren las causas y orígenes de los atentados, nunca la idea es responsable de ellos; el responsable es quien los ejecuta.

Explica claramente la vida que se desarrollaría en plena organización anárquica, en la que predominaría el amor y la solidaridad, lo que no sucede en esta carcomida sociedad llena de odio y ambiciones. Como justificación cita y hace observar el desinterés y abnegación de los anarquistas en redimir a la sociedad toda, lo que no redundaría en su beneficio propio, sino de todos en general, incluso de sus enemigos.

Terminó anunciando para breve plazo el triunfo de la Anarquía, contando con el decidido apoyo de los trabajadores unidos.

J. F.

Igualada 17-11-14

## El Salvaje

Un Hombre se alzó sinceramente entre la mentira, la hipocresía, la fatuosidad y la infamia; al alzarse, una humanidad necia que siempre mira bajo, le mira de revés y lo que se encuentra elevado lo ve profundo, abajo, muy abajo...

Este hombre o mujer son los que trabajan; la verdadera Humanidad dijéramos.

Por esto son Hombre o Mujer, porque trabajan.

Mas en este bajo mundo donde el egoísmo se dilacera en rudo choque, la morbosa pasión de los de arriba, su avaricia loca, su holganza suicida, son inductores morales, son la fuerza que obliga para el delito a todos los que vegetamos en la miseria, muy hondo, profundo, abajo...

Y desde este hondo tan profundo se toca el dolor de los suyos, de los pequeños, faltos de caricias que roba un continuo exceso de trabajo.

Así, en la pujante lucha de pequeñeces y miserias sale el Hombre o la Mujer (será lo mismo) y se alza de la humanidad necia.

Para el rebaño más valiera estar caído; de suelo arriba no ve, no distingue ni se alza.

Así habla en la fábrica, y los hambrientos, los trabajadores, mófanse de su hambre, para doblarse a los pies avaros y soberbios del dios millón: son los imbéciles.

Y así habla en el campo, en el taller, en el barco, como en la mina.

El rebaño estúpido nada quiere saber; pero su juez será; no distingue del pauperismo, del sobretrabajo, ni de miopía cerebral.

Así, fuera del rebaño todos han de ser locos, ilusos, monomaniáticos y soñadores; cualquier cosa menos rebaño.

Pero un día creció el pauperismo; cesó el sobretrabajo y la miopía resalta entre degenerados factores como en gala de su tamaño.

Estamos en huelga forzosa iniciada por los de arriba con su avaricia loca...

Y en el rebaño se cebó el hambre, y la terrible temperatura de un invierno siberiano acalló con la muerte la vida de angustias de muchos pequeños... víctimas de avaricia loca y suicida holganza que a los de abajo dijo "vamos a daros el turrón" y de la soberbia criminal el Hombre o la Mujer diéronse cuenta.

¿De la vida explotados, escarnecidos, villipendiados? dijéronse. Criaturas inocentes sin pan ni abrigo... y el Hombre o la Mujer buscan desquite porque la suicida holganza y avaricia loca de los de arriba son inductores morales y forzosos que a los de abajo empujan al delito...

Corrió alocada la muchedumbre para todas direcciones al unísono estruendo; saltáronse los cristales de las fachadas inmediatas; fué un momento de terremoto; la junta patronal quedó cubierta por los escombros.

Un Hombre es apresado; se le ata, y acordonado de sayones conviértese de blanco para las iras.

Aullan cobardes, gesticulan fatuos y necios lloriquean; el Hombre sonríe porque la convicción le dice que la suicida holganza y avaricia loca de los de arriba son inductores morales y forzosos que al delito empujan a los de abajo...

Pasado algún tiempo vióse al Hombre limpio de blusa de grasa o yeso como de callos sus manos.

Sonríe aun sereno, erguido, altivo y más tranquilo y satisfecho quizá.

Rodeábanle sus jueces, el rebaño; de un lado la holganza viéndole el derecho de otro, aullando de rabia los que vegetan en la miseria, los miopes que se doblan y saborean su linchamiento.

¡Que hablé, grita el rebaño. ¡Dí, por qué así mataste, salvaje!, le chillan los jueces. Y al hombre le recuerdan los horribles castigos que le dará la Ley.

El Hombre sonríe aun al contestar. La ley que castiga no convence, pero inculca la venganza.

Los pensamientos altos y nobles de honrados obreros se persiguen, encadenan y deportan; lo justo y sublime tiene al robo por barrera y al crimen de guardador.

Vosotros, holganza venerada y necio rebaño que así me acusáis y pedis mi cuerpo porque maté, venid conmigo y después matárame: pedir justicia, que yo la hice y también la haré seguir...

Esta fría bóveda que veis sin luz, sin aire, se llama la Siberia de Figueras; esas doce figuras que están rígidas con muecas de agonía feroz, son doce esqueletos ante sus petates y zambullidos; son castigados que viven aun en la desesperación de ver arrancar dientes, uñas, testículos, sacar ojos y clavar en cruz, matar a palos, tiros y vergajazos... viven aun conservando el espanto en sus rostros...

Allí, está la Bomba con su leona de seis arrobos; acullá, como en el resto de los penales, la celda en blanca con sus castigos atroces...

¿Qué podéis esperar de los hoy amarados?

¡Ved a estos hombres en su vida de libertad! Trabajo sin tregua, dolores sin cuento; su hogar una bohordilla infestada y corroida por enfermedades; su familia la prole que vegeta en la ignorancia y el pauperismo; la ciudad, el mundo para el obrero es una cárcel muy grande llena de miserias.

¿Qué esperaréis el día que piensen los que así viven?

¡Mis ideas, decís! Las ideas no son hombres ni mujeres que se hallan sujetas a las circunstancias de una humanidad que pide a gritos su verdugo.

¡A la guillotina, gritaron todos. Es un salvaje. ¡A la guillotina!

El Hombre, sonriente, dice: Los esclavos de la ciudad harían lo que yo si valor tuvieran, así como lo harían al estar libres los que atormentais en los calabozos.

¿Qué diferencia existe de mí a los héroes que tienen por pedestal los cadáveres de mil semejantes?

¿Cómo piden justicia los ladrones y criminales que legalizaron sus actos de brutalidad?

¡Y a mí, el menos culpable, llamáis salvaje y asesino!

Así habló, enmudeciendo con su palabra al rebaño y principal de holgazanes. Y sonreía erguido, satisfecho, tranquilo aún, convencido de que la holganza suicida y avaricia loca, son los inductores morales y forzosos que empujan al delito.

ZEDA

## Alimentación racional

17.—*Pastelillos salados*.—75 gramos de manteca fresca, 250 de harina, una cucharadita de royal baking. Mezclar bien el polvo con la harina, fundir un poco de manteca y añadir tres huevos batidos en medio vaso de leche, sal; bien mezclado todo para hacer una pasta lisa, que se pone en pequeños montoncitos sobre una placa engrasada para el horno.

18.—*Espuma con jalea de grosella*.—Mezclar confitura de grosella con crema fresca, añadir tres yemas de huevos; batir las claras con azúcar y mezclar el todo para ponerlos al horno.

19.—*Espuma de limón*.—Frotar sobre la corteza de tres limones 200 gramos de azúcar en pedazos, exprimir el jugo de los limones, añadir un vaso de agua y las yemas de seis huevos; dejar espesar como una crema a fuego vivo. Añadir las claras muy batidas y servir cuando ha subido la espuma.

20.—*Puding de higos*.—125 gramos de manteca, 250 de higos secos, 250 de miga de pan, corteza de un limón, el todo picado muy fino; añadir 125 gramos de azúcar en polvo, dos huevos y un vasito de leche, canela, moscada y un poco de sal. Mezclar todo, atarlo en un lienzo fino y hacerlo hervir en agua durante cuatro horas.

### ANALISIS

	Peso	Precio	Calorias
17 Manteca . . . . .	75	0 30	525
Harina . . . . .	250	0 20	880
Royal Baking . . . . .	5	0 10	25
Huevos . . . . .	120	0 45	75
Leche . . . . .	85	0 05	61
	0 535	1 10	1,566
18 Confitura . . . . .	250	0 50	153
Crema fresca . . . . .	125	0 50	500
Huevos . . . . .	120	0 45	75
Azúcar . . . . .	200	0 20	760
	0 695	1 65	1,483
19 Azúcar . . . . .	200	0 20	760
Huevos . . . . .	240	0 90	150
Limones . . . . .	150	0 15	30
	0 590	1 25	940
20 Manteca . . . . .	125	0 40	950
Higos . . . . .	250	0 20	550
Miga de pan . . . . .	250	0 10	650
Dos huevos . . . . .	80	0 30	50
Azúcar . . . . .	125	0 10	475
Leche . . . . .	170	0 05	125
	1 000	1 15	2,800

M. C. I.

### Centro de Cultura Racional de Sans

Vallespir, núm. 12

A ninguno se le oculta la importantísima y transcendental influencia que la enseñanza práctica, la instrucción racional y la educación integral ejercen en el desenvolvimiento moral e intelectual y en el progresivo desarrollo de la infancia del presente para convertirla en los hombres del porvenir, enamorados de la Bondad, Verdad y Belleza que alumbran un futuro venturoso de Paz, Libertad y Justicia.

Tampoco desconocen los amantes del Progreso, los sacrificios que desinteresada y altruísticamente se ha impuesto este Centro para llevar a efecto la fundación y sostenimiento de su Escuela Racionalista.

Y, como quiera que la crisis de la entidad se acentúa y apaga por momentos, esperamos que todos los compañeros en general y los socios en particular hagan un supremo esfuerzo para evitar el lamentable desahucio de una empresa tan justa y humana, engrasando con sus óbolos los fondos destinados a sufragar los gastos que ocasiona el mantenimiento de obra tan útil y provechosa.

Al mismo tiempo ponemos en conocimiento de todos los socios que para la mejor marcha del Centro y Escuela, se celebrarán reuniones generales ordinarias todos los últimos domingos de mes, a las cuatro de la tarde, teniendo lugar la primera el próximo día 29 a la hora indicada.

## Movimiento anarquista

### Por Extremadura

Los 37 grupos que forman la «Federación Anarquista de la región extremeña», en asamblea extraordinaria, han acordado entablar una propaganda activa, comenzando con un acto público en Azuaga con el fin de recaudar fondos pro TIERRA Y LIBERTAD, y al que seguirán otros en las dos provincias de Cáceres y Badajoz, al objeto de orientar al pueblo productor en las presentes circunstancias y neutralizar el efecto desviador de ciertos errores antirrevolucionarios, haciendo afirmaciones netamente libertarias y emancipadoras y demostrando el fracaso de la burguesía y la necesidad de la reorganización social.

Oportunamente se anunciarán los pueblos, días y horas en que cada acto tenga lugar.—El Comité.

NOTA.—Esta F. de G. de la R. E. se adhiere al manifiesto publicado en Madrid por «Los Iguales» contra la guerra.

## MAREMAGNUM

En atención al estado del balance que publicamos en este número, la próxima semana no se publicará TIERRA Y LIBERTAD.

¡Tierra!—Suponemos que el aviso que publicamos en el número 576, del compañero Mir, respecto a que irá saldando las cuentas con el producto de la venta de libros, no se referirá a TIERRA Y LIBERTAD, pues las cantidades que le reclamamos no es por venta de libros, sino por lo enviado para nosotros por diferentes compañeros de esa isla y de los Estados Unidos.

Valentín Estévez, de Nerva.—No se ha recibido la protesta a que te referes, y no te extrañe; la seguridad en correos es absoluta.

Antonio Barrera, del Brasil, participa a Sánchez Ross que hace más de un año que no recibe carta de él a pesar de no haber dejado de escribirle.

Se desea saber el paradero de Francisco Dianas Ríos y su hermano José Antonio, que se encontraban el 16 de marzo de 1914 en el Norte de América, Santa Paula (California). El que pueda informar lo hará al Centro de Oficios Varios, calle Corrales, núm. 5, segundo, Grassalema (Cádiz).

Un tipo negro.—Alerta, anarquistas.—Por Caldas de Malavella pasó el día 5 del corriente un individuo explotando el nombre de Baldomero Oller. Esto se presentó como buen compañero, diciendo que había dado mitines en varios pueblos de la comarca excitando a la huelga revolucionaria para solucionar la crisis de trabajo. Al querer comprobarlo por él dicho, resultó todo falso, siendo su persona un confidente.

Ahora pregunto yo: ¿Cuánto valdrá un individuo que le mandan a un pueblo desorganizado? Supongo que poca cosa.

Bakas del confidente: estatura regular, aparenta unos cuarenta años, lleva bigote negro, es delgado y tiene pecas en la cara como si hubiera tenido la viruela.—N. Falgueras.

En San Vicente de Castellat ha fallecido el joven y querido compañero Ignacio Bach, que en unión del malogrado Bergé, de cuya muerte dimos cuenta hace pocos días, tan buena labor ha realizado en pro de la propaganda.

Todos los que tengan correspondencia con el compañero Francisco Camacho, de Valdelamasa, la dirigirán en lo sucesivo a Cueva de la Mora.

Centro de Cultura Racional de Sans.—Organizado por un grupo de amigos y a beneficio de dos compañeros presos, se ha organizado en este Centro, para el próximo sábado, una función en la que tomará parte el grupo artístico de la Sociedad de Cultura Racional de Pueblo Nuevo, poniéndose en escena el drama social en tres actos titulado *Els Visionaris* y la chistosa comedia en un acto *A primera sangre*.

Dará principio la función a las nueve de la noche y la entrada será por invitación al precio de 25 céntimos.

El grupo de compañeros del penal de Tarragona nos envía para los revolucionarios mejicanos la cantidad de 2'05 pesetas, recaudada en el siguiente término. Uno que sufre, 0'25; un insurgente, 0'20; un víctima de la burguesía, 1; ¡adelante!, 0'2; un nuevo Atila, 0'40.

### Avisos a periódicos

La Voz del Cantero. El paquete que enviaba a Francisco Camacho a Valdelamasa, lo enviará al mismo a Cueva de la Mora.

La Voz del Campesino enviará sólo cinco ejemplares a Manuel Jiménez, de Rosario (Argentina).

Tierra!, de la Habana, enviará una suscripción a Manuel Díaz, calle Huerto, sastrería, Herrera (Sevilla), para la que tenemos recibida 1'75 pesetas.

La Voz del Obrero, el paquete que enviaba a Eduardo Martín, de La Carolina, lo enviará en lo sucesivo a Rafael Vilar, calle de la Iglesia, 7.

Acción Directa aumentará cinco ejemplares al paquete de Roque García, de Aznalcollar.

La Voz del Obrero rebajará paquete y medio a Jesús García, de Bilbao.

Acción Libertaria mandará cinco números, cuando aparezca, a Juan Espadas, de Cañete de las Torres.

### DONATIVOS

	Pesetas
Pedralva.—L. Quiles . . . . .	0'45
Barcelona.—F. Vidal, 1; Juan Ferrer, 0'10; un zapatero, 0'50; Riera, 0'50; José Reig, 0'50 . . . . .	3'00
Puerto Real.—M. R., 1; J. R., 0'50; N. Q., 0'50; M. M., 0'50; B. B., 0'50; J. N., 0'50; R. D., 0'50; M. V., 0'25. Logroño.—Marcelino Belloso . . . . .	4'75
Bilbao.—Félix Huertas . . . . .	3'00
Valladolid.—Agustín Solana, 0'25; un militar, 3' F. M. Rivas, 0'15; Isaias Martín, 0'15; Antonio Galán, 0'50; V. Valdeas, 0'25; I. Alvarez, 0'25; varios lectores, 0'40; A. Martín, 0'25; Gerardo Esteban, 0'25; A. Quintana, 0'25; D. Caldeón, 0'30; J. Sirvent, 0'25 . . . . .	0'50
Catarroja.—Anastasio Peris . . . . .	6'25
Mahón.—José M. Zeregas . . . . .	3'00
Castellón.—Dianisio Marsá . . . . .	0'50
Tolosa.—M. B., 1; A. M., 0'10; C., 0'25; J. V., 0'40; A. L., 0'40; P. S., 0'35; E., 0'50 . . . . .	3'60
San Sebastián.—Filomena Escobar, 0'50; Lupa Honorata, 0'50; Julián Díez, 0'50; Isaac García, 0'15; Miguel Zubizar, 1; Marciano Merino, 1; Casimiro Díez, 1 . . . . .	5'45
Aznalcollar.—Grupo «Los Forjados». Solrante de un manifiesto, 1; producto de una recaudación, 3'10 . . . . .	4'10
Nerva.—Manuel López . . . . .	2'00
Campillo.—Manuel Prieto, 0'50; Tomás Carbajo, 0'40; Serafín Domínguez, 0'10; G. Puig, 0'50; Manuel Coello, 0'40; Gregorio Mira, 0'25; Antonio Pérez, 1; José Ponce, 0'40; José Ocaña, 0'25; José López, 0'10; Pedro García, 0'30; Miguel Sánchez, 0'25; Manuel Losada, 0'25; Francisco Ramos, 0'1; Antonio Pacheco, 0'20; Antonio Guerrero, 0'20; Francisco Cabete, 0'10; Antonio de Paz, 0'10; Lucrécio de Paz, 0'40 . . . . .	5'75
Montilla.—Antonio Ruiz . . . . .	2'10
Ormaiztegui.—Casareo Berdellón, 0'50; Juan López, 0'50; Un suscriptor, 0'25; Un simpatisante, 0'25; Un simpatisante, 0'25; Antonio Bravo, 0'25; José Quirós, 0'25; Un compañero, 0'25; Adolfo Pérez, 0'25; Casareo Palacios, 0'25; Evaristo Marco, 0'20; Antonio Vázquez, 0'20; Un socio, 0'50 . . . . .	4'00
Santander.—F. F. V., 0'25; E. R., 0'25; A. H., 0'25; B. P., 0'20; Trujillo, 0'25; Donato Plasencia, 0'25; Solar, 0'25; Urrez, 0'20; Torres, 0'25; Basares, 0'25; Maximiliano Gabilán, 0'15; Caba, 0'25; E. del A. del Amo, 0'15; José Sierra, 0'30; J. G., 0'30; Beltrán, 0'50; Macho, 0'50; U. revolucionario, 0'50; Dos ultrajados, 0'70; Un simpatisante, 0'25; Un pescador de sardina, 0'80; Quico López, 0'50 . . . . .	7'40
Malcozinado. Enrique Gata, 0'50; Antonio C. Pinto, 0'30 . . . . .	0'80
La Campana.—Francisco Gómez, 0'45; José García, 0'25; Manuel Ramírez, 0'25; Juan Cabello, 0'25; Manuel González, 0'30; Manuel Sánchez, 0'25; Miguel Galán, 0'25; Cipriano Oviedo, 0'75 . . . . .	2'75
Badajoz.—Sociedad de Obreros Agrícolas Uldemolins.—Francisco Batiste, 0'25; José Aleu, 0'25; Daniel Escada, 0'25; José Figueras, 0'25; José Arbo, 0'30; José Viñas, 0'25; Marcelino Sigriá, 0'25; Celestino Nogué, 0'15; Amadeo Belar, 0'25; Jaime Casas, 0'35; Francisco Miró, 0'25; José Nebot, 0'25; Un revolucionario, 0'50; Jaime Nebot, 0'35; Francisco Molle, 0'10; Ramón Domingo, 0'25; Francisco Domenech, 0'30; Un desconocido, 0'20; Francisco Figueras, 0'40; Bienvenido Espasa, 0'50; José Crivello, 0'40; Evaristo Masip, 0'15; Celestino Bargallo, 0'50; Juan Canillera, 0'50 . . . . .	7'10
Total . . . . .	72'55

## LIBROS Y FOLLETOS

Teemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla en continuación.

La Anarquía triunfante, por Anselmo Lorenzo . . . . .	0'10
Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, Doctor Queralto . . . . .	0'25
La anarquía ante los tribunales, por Pedro Gori . . . . .	0'15
¿Cómo nos disman?, Vicente March . . . . .	0'50
La política y los obreros, por T. Herreiros . . . . .	0'10
Entre Campesino, por E. Malatesta . . . . .	0'10
El Abogado del Obrero . . . . .	1'50
La política de La Internacional por Bakonina . . . . .	0'10
¿Por qué somos anarquistas? . . . . .	0'10
Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD . . . . .	1
Hacia la sociedad futura, por José Farnades . . . . .	0'25
La Ley y la Autoridad, por P. Kropotkin . . . . .	0'10
El Proletariado y la Humanidad libre, por A. Lorenzo . . . . .	0'10
Feminismo, por M. Costa Icar . . . . .	0'10
La Mujer y la fábrica, por Manuel G. Arcelo . . . . .	0'05
Contra la ignorancia, por A. Lorenzo . . . . .	0'10

A los correspondientes y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento, excepto en el del doctor Queralto, que es el 50.

Al extranjero se cargará el franqueto. Los envíos de cantidades se harán a nombre del administrador de TIERRA Y LIBERTAD, en letras, libranzas de giro mudo, giro postal o sellos de correo; en este último caso certificándola carta.

NOTA.—No servimos ninguna suscripción que no venga acompañada del importe.

## Correspondencia

Reus.—J. C. Id. 31'55; presos, 1; Solidaridad Obrera, 16; y paquetes, 14'55. Pagado el 238.	
Alta Córdoba.—V. T. M. Id. 25; por libros y almanques, 15; y paquetes, 10.	
Rosario.—M. J. Id. 80; para La Voz del Campesino, 5; y por paquetes, 75.	
Ferrol.—L. B. Id. 3 por paquetes. Pagado el número 213.	
Montequiu.—F. M. Id. 4 por id.	
Puerto Real.—J. R. Id. 8'25; donativo, 4'75; y paquetes, 3'50. Pagado el 235.	
Capellades.—A. Q. Id. 8; almanaque, 6; y folletos, 2. Faltan 0'50.	
Logroño.—M. E. Id. 10; por libros y folletos enviados, 7; y donativo, 3.	
Bilbao.—F. H. Id. 5; donativo, 0'50; para periódicos, 2; y suscripción, 2'50.	
Alyor.—S. A. Id. 5 por paquetes. Pagado el 217.	
Valladolid.—A. S. Id. 21'25; donativo, 6'25; y paquetes, 15. Pagado el 244.	
Barcelona.—G. «Sin Hogar». Id. 2 por paquetes. Pagado el 234.	
Catarroja.—A. P. Id. 15; presos, 2; donativo, 3; y paquetes, 10. Pagado el 245.	
Mahón.—J. M. Z. Id. 15'25; presos, 0'75; donativo, 0'50; y paquetes, 14. Pagado el 233, sobran 0'30.	
Castellón.—D. M. Id. 16'75; almanaque, 9; Solidaridad Obrera, suscripción de J. Mon. 1; para Vega, 0'50; donativo, 0'50; preso, 0'25; libros, y suscripción, 1'0.	
Cijuela.—A. G. Id. 2'10 por folletos que se envían.	</